
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

Митрополит Иларион: Церковь проводит огромную
работу по помощи пострадавшим от противостояния
на Украине

8 мая 2022 года в передаче «Церковь и мир» на канале «Россия 24» председатель Отдела
внешних церковных связей Московского Патриархата митрополит Волоколамский Иларион
ответил на вопросы ведущей Екатерины Грачевой и телезрителей. 

Е. Грачева: Здравствуйте! Это программа «Церковь и мир» на телеканале «Россия 24». Каждые
выходные мы беседуем с председателем Отдела внешних церковных связей Московского
Патриархата митрополитом Волоколамским Иларионом, обсуждаем темы минувших семи дней.
Владыка, здравствуйте!

Митрополит Иларион: Здравствуйте, Екатерина! Здравствуйте, дорогие братья и сестры!Е.
Грачева: Актуальная новость, которую сейчас обсуждают все СМИ, касается возможных санкций
в отношении главы Русской Православной Церкви Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.
Евросоюз предлагает ввести санкции в отношении него. Пресс-секретарь Белого дома Джен
Псаки не исключает, что санкции возможны со стороны Соединенных Штатов Америки. Ранее за
такую возможность уже высказался МИД Литвы. Я напомню, что в Верховной Раде уже есть
постановление №7332, согласно которому санкции введены не только против Патриарха, но и
против Вас. Как Вы можете прокомментировать то, что эти рестрикции Запада дошли уже до
несветских лиц Российской Федерации?



Митрополит Иларион: Во-первых, в Верховную Раду внесен не законопроект, а только
предложение, которое прозвучало. Что касается меня, то я уже давно был лишен права въезда в
Украину. Что касается Святейшего Патриарха, то я думаю, что никакие санкции не
воспрепятствуют ему продолжать свою деятельность, которая направлена на консолидацию
российского общества, на пастырское окормление всей многомиллионной паствы Русской
Православной Церкви и на скорейшее достижение мира между братскими славянскими народами.

Нужно понимать, конечно, что на Западе высказывания Патриарха рассматриваются через
призму пропаганды, которая ведется в средствах массовой информации, и дать адекватную
оценку этим высказываниям западные политики не могут. Поэтому если они будут вводить
санкции, это, конечно, их право, на это мы никак повлиять не можем, но и на жизни Русской
Православной Церкви эти санкции никак не скажутся.

Е. Грачева:Вопрос от телезрителя: «Уважаемый митрополит Иларион, скажите, пожалуйста, а Вас
лично санкции уже коснулись?». Я со своей стороны могу только конкретизировать этот вопрос,
как я это вижу. Если Патриарх, находясь в России, может выполнять свои непосредственные
функции, то Вам как руководителю Отдела внешних церковных связей, церковного МИДа,
необходимо напрямую общение с руководителями Поместных Церквей: Вы должны выезжать,
общаться. Вы – церковный дипломат. Как Вы сейчас выполняете свои функции?

Митрополит Иларион: Во-первых, не все страны закрыты. Есть много стран, куда можно свободно
выезжать и при необходимости мы пользуемся этой возможностью. Во-вторых, не закрыты
возможности для гостей из Поместных Православных Церквей, а также из инославных Церквей и
христианских объединений приезжать в Россию. В-третьих, существует множество способов
дистанционного общения, которыми пользуются в том числе и Патриарх, и другие главы Церквей,
то есть сейчас технические возможности позволяют общаться напрямую, при этом не выезжая за
пределы своей страны.

Е. Грачева: Вот еще важная новость из Италии. Папа Римский дал интервью изданию Corriere
della sera. Говоря о своем общении с Патриархом Московским и всея Руси Кириллом, Папа
прокомментировал итоги разговора, который был 16 марта: «Я говорил с Кириллом сорок минут по
Zoom. Первые 20 минут он с бумажкой в руке зачитывал мне всевозможные оправдания
специальной операции. Я выслушал и сказал: брат, я ничего в этом не понимаю. Мы являемся
пастырями одного и того же святого народа Божия и не можем использовать язык политики, но
лишь язык Иисуса». Относительно встречи с Патриархом Папа сказал: «Мы должны были
встретиться в Иерусалиме 14 июня. Это была бы наша вторая личная встреча, никак не связанная
с событиями, но сейчас он тоже согласен: лучше остановиться, это может быть сомнительным
сигналом». Как Вы прокомментируете это интервью Папы Римского Франциска? Согласны ли Вы



как руководитель Отдела внешних церковных связей, что сейчас любая встреча Папы Римского и
Патриарха, даже виртуальная в режиме видеоконференции, могла бы быть воспринята как
сомнительный сигнал? Почему?

Митрополит Иларион:Я тоже с бумажкой в руке прокомментирую этот вопрос, поскольку он весьма
деликатный. Надо сказать, что разговор между Папой и Патриархом состоялся 16 марта, то есть
прошло уже полтора месяца. У нас этот разговор был запротоколирован и после того, как он
состоялся, мы не публиковали детали этого разговора, потому что не предполагалось, что это
будет какая-то публичная беседа. Но после того, как Папа в таком ключе представил этот
состоявшийся разговор, мы решили опубликовать его подробности. Патриарх сказал Папе
примерно следующее: Вы из западных средств массовой информации получаете определенную
информацию о том, что происходит на Украине. Я Вам скажу что-то, чего Вы, может быть, не
знаете. Дальше он рассказал о предыстории нынешнего конфликта, о событиях на Донбассе в
2014 году. Особенно он остановился на событиях в Одессе, которые привели к массовому
недовольству русскоязычного населения и спровоцировали, в свою очередь, события на
Донбассе. Затем он сказал о расширении НАТО на Восток: о том, что НАТО приблизилась к Санкт-
Петербургу на расстояние нескольких минут подлетного времени, а если бы Украина вступила в
НАТО, то и к Москве приблизилась бы на расстояние нескольких минут подлетного времени (если
речь идет о боеголовках, ядерных или иных). Наконец, он сказал о самом главном: о том, что его
паства находится по обеим сторонам конфликта, что его сердце болит за то, что происходит.
Примерно в таком духе было изложено Патриархом его видение происходящих событий. На что
Папа ответил так, как это достаточно корректно представила на тот момент ватиканская служба
новостей.

Как свидетель и участник того разговора, я хорошо помню, что атмосфера была очень
дружественная, не было несогласия между Папой и Патриархом или недовольства с той или иной
стороны. Это была братская беседа. Хотя, возможно, стороны остались при своих взглядах.

Е. Грачева:Папа Римский Франциск, давая интервью Corriere della sera, говорит о том, что он
призывал Патриарха говорить не языком политиков, а на языке Иисуса. Возможно ли в нынешних
острых обстоятельствах, в контексте происходящей на Украине специальной операции, обсуждать
эти события на языке Иисуса?

Митрополит Иларион: Пастырь всегда воспринимает происходящие события с христианской точки
зрения, через призму святого Евангелия. Именно поэтому оценки, которые дает пастырь, всегда
отличаются от тех оценок, которые дают политики. Ведь сценарий политических событий и
сценарий военных действий пишутся без участия Церкви. То, что может Церковь, она делает,
прежде всего, чтобы помогать людям.



Мы видим, какую огромную работу развернула под руководством Патриарха Русская
Православная Церковь для помощи страждущим, прежде всего для помощи тем беженцам,
которые оказались сейчас на территории России, а их уже больше миллиона. Мы видим, какую
огромную работу сейчас проводит с внутренне перемещенными лицами Украинская Православная
Церковь на территории Украины. Мы видим, как Поместные Православные Церкви, в частности, в
Польше и Румынии, откликаются на беду, постигшую людей, которые оказались беженцами, и как
они помогают беженцам. Вот, собственно, та работа, которую может вести, должна вести и ведет
Церковь в условиях политического противостояния. А влиять напрямую на ход переговоров или на
ход военных действий Церковь, конечно, не может.

Е. Грачева: Давайте перейдем к другим свежим новостям. Верхняя палата парламента
Белоруссии одобрила поправки, которые расширяют перечень применения смертной казни:
теперь она грозит, согласно этим поправкам, за покушение на акт терроризма, а также за
покушение на убийство иностранца, государственного или общественного деятеля. Надо,
наверное, напомнить нашим телезрителям, что Белоруссия на сегодняшний день – единственная
страна в Европе, где не отменена смертная казнь. Все события, которые происходят в Белоруссии
на законодательном, законотворческом уровне, интересны, потому что Белоруссия – союзное с
Россией государство. Как Вы прокомментируете данную инициативу Верхней палаты парламента,
поправки, которые уже одобрены?

Митрополит Иларион:У Русской Православной Церкви есть официальная позиция относительно
смертной казни, которая выражена в официальном документе, принятом в 2000 году – «Основы
социальной концепции Русской Православной Церкви». Церковь может только напоминать о той
ответственности, которую несут судебные и исполнительные органы за жизнь каждого человека.

Почему смертная казнь опасна? Хотя бы потому, что всегда существует возможность судебной
ошибки. В истории нашего огромного государства, которое включало и Россию, и Украину, и
Белоруссию, в истории Советского Союза был период, когда массово совершались смертные
казни, а потом государству пришлось реабилитировать людей, которые были несправедливо
казнены. Дело в том, что эта реабилитация не может помочь человеку, которого лишили жизни.
Хотя бы один этот фактор должен заставить законодателей задумываться о том, что может
произойти судебная ошибка, в результате которой человек будет несправедливо осужден, лишен
жизни, а потом окажется, что исправить ошибку уже невозможно.

Е. Грачева: В Соединенных Штатах Америки целая волна митингов прошла с участием звезд,
публичных лиц США, которые протестуют против отмены поправки 1973 года, когда женщины в
Штатах получили право сами выбирать, могут они сделать аборт или нет. Изданию «Политика»



стало известно о том, что было внутреннее голосование Верховного суда, согласно которому
можно отменить это право на аборт, действовавшее на территории США последние 50 лет. Если
подобное решение все-таки вступит в силу и власти США не поддадутся на это протестное
движение, как Вы прокомментируете эту по-настоящему революцию в США?

Митрополит Иларион:Православная Церковь приветствует любые законодательные инициативы,
направленные на сохранение жизни человека, и если такое решение будет принято, мы со своей
стороны будем его приветствовать. Но надо понимать следующее: речь совсем не идет о том, что
по всей стране, во всех штатах Америки отменят аборт. Речь идет о том, что, как это было до 1976
года, вопрос о тех или иных законодательных мерах, связанных с абортом, будет приниматься на
уровне штатов, каждого конкретного штата, то есть это перестанет входить в федеральную
юрисдикцию, а снова войдет в юрисдикцию каждого конкретного штата. Это означает, что
примерно в половине штатов, которые наиболее консервативны и голосуют за республиканцев,
аборт будет более или менее запрещен, а в другой части штатов он останется. Я думаю, что,
скорее всего, именно это произойдет.

Утечка произошла неслучайно, потому что демократы хотели всколыхнуть общественность, чтобы
воспрепятствовать принятию этого закона. А демократы в Америке традиционно выступают за
аборты. В частности, господин Байден, который себя позиционирует как католик, но принадлежит
к Демократической партии, выступает за аборты, несмотря на то, что Католическая Церковь
выступает против.

Е. Грачева:9 мая мы отмечаем 77-ю годовщину Победы в Великой Отечественной войне. В этом
году в более чем сотне стран пройдут празднования, а парады в нашей стране пройдут в 28
городах. Торжественный традиционный прием, который обычно проходит в Кремле, в этом году
отменен. А как Церковь будет отмечать эту годовщину? Что для Церкви значит этот день?
Изменилось ли что-то для Церкви в 2022 году?

Митрополит Иларион: Церковь с первого же дня Великой Отечественной войны была со своим
народом. Первым, кто обратился к людям по радио, был митрополит Московский и Коломенский
Сергий. Он это сделал еще до того, как к людям обратился Сталин. Причем надо вспомнить о том,
что в 20-е, 30-е годы Церковь была гонимой, она была практически полностью разгромлена. В
Москве у Патриаршего Местоблюстителя митрополита Сергия не было ни кола, ни двора. Он
вообще жил в другом городе, но, тем не менее, как только началась война, нашел способ прийти на
радио и записать это радиообращение.

Потом в течение всего времени Великой Отечественной войны Церковь очень активно участвовала
в помощи фронту. На деньги, собранные Церковью, была создана танковая колонна имени



Дмитрия Донского. Многие священнослужители бывали на линии фронта, помогали беженцам.
Везде, куда Церковь допускали, она присутствовала. Конечно, вместе со всем народом Церковь
праздновала День Победы и продолжает его праздновать уже 77 лет.

Что означает это празднование для Церкви? Прежде всего, поминовение усопших, потому что
Церковь никогда не забывает о том, какой ценой была достигнута эта великая Победа. 9 мая в
храмах Русской Православной Церкви совершаются панихиды, потому что в своей молитвенной
жизни как раз Церковь и соблюдает тот принцип, который был тогда сформулирован: «Никто не
забыт, ничто не забыто».

Е. Грачева: Владыка, а теперь к вопросам телезрителей: «Я очень боюсь смерти. Знаю, что всех
нас рано или поздно это ждет. Христианин должен со смирением принимать смерть. Я стараюсь
жить по заповедям Божиим, ходить в церковь, но страх смерти меня не покидает. Как не бояться
умереть?»

Митрополит Иларион:Есть разные способы преодолеть в себе страх смерти. Обычно не боятся
смерти те люди, которые встречаются с ней лицом к лицу: врачи, которые делают операцию; люди,
которые часто видят умирающих, например, священнослужители. Это происходит не потому, что
мы привыкаем к смерти, а потому что понимаем, что смерть – это естественное завершение
человеческой жизни. Это не какая-то трагическая случайность. Это неизбежно, но мы как
христиане воспринимаем смерть как переход к лучшей жизни. На иконе Успения мы видим, как
Пресвятая Богородица, уже умершая, только что скончавшаяся, лежит на своем ложе, рядом с
Ней стоит Иисус Христос, который принимает на руки Ее душу, изображенную как младенец в
пеленах.

Е. Грачева: Вопрос: «В нашем обществе часто поднимается тема о том, чтобы все религиозные
организации начали платить налоги. Как лично Вы к этому относитесь и какова позиция нашей
Церкви по данному вопросу?»

Митрополит Иларион: На самом деле, религиозные организации платят разнообразные налоги. Я
не вижу, почему законодательство в этом отношении надо менять. Вокруг Церкви есть очень много
мифов о том, что Церковь освобождена от налогов. Все мы платим налоги. Это касается и
религиозных, и иных организаций.

Например, организация, которую я возглавляю, Отдел внешних церковных связей Московского
Патриархата. У нас есть несколько десятков сотрудников, мы платим им зарплаты и платим все
налоги, которые любой другой работодатель оплачивает в отношении своих сотрудников – в общей
сложности более 30 процентов.



Е. Грачева:Вопрос: «Я знаю, что нужно причащаться натощак. Если человек должен принимать
лекарства (очевидно, речь идет о приеме лекарств утром натощак), то как быть? До причастия
нельзя?»Митрополит Иларион: 

Я считаю, что правило о причащении натощак не распространяется на лекарства. Речь идет о том,
чтобы не есть и не пить перед причащением. Опять же, если речь идет о таблетках, которые надо
запивать, то здесь тоже может быть сделано исключение. Я думаю, все зависит в первую очередь
от рекомендации врачей. Конечно, в таком случае нужно посоветоваться с духовником,
рассказать реальную ситуацию, чтобы, с одной стороны, не повредить своему здоровью, а с
другой стороны, не делать себе ненужные поблажки.

Е. Грачева: Вопрос: «Почему священнослужитель имеет право вступить в брак только один
раз?»Митрополит Иларион:Во-первых, потому что христианство признает единобрачие как идеал
супружеской жизни. Второй или третий брак допускают для мирян только в виде исключения –
например, если один из супругов скончался или когда брак распался по причине супружеской
неверности: тогда вступление во второй брак разрешается невиновной стороне.

Что касается священнослужителя, то он должен быть примером для своей паствы. Поэтому если
он вступил в брак, то это может быть только единственный брак. Если что-то произошло,
скончалась его супруга или брак распался вследствие супружеской неверности, то
священнослужителю не позволяется вступать во второй брак именно потому, что он должен быть
примером для своей паствы.

Помимо нравственно-канонической причины, есть еще и причина пастырского характера. Если,
например, священник, несущий служение на приходе, будет иметь возможность вступить в брак с
одной из своих прихожанок, то представьте себе на минуту, во что может превратиться его
церковное служение. К нему будут подходить женщины, девушки на исповедь. Он будет ушами
слушать исповедь, а умом будет спрашивать себя: а не подойдет ли эта девушка на роль моей
жены? Я думаю, что это пастырское соображение было одной из причин, почему на очень раннем
этапе Церковь исключила возможность для священнослужителей вступать в брак после
хиротонии, то есть будущий священнослужитель может вступить в брак, но после того, как он стал
священником, диаконом, он уже не может вступить в брак.

Е. Грачева:Большое спасибо, владыка, за эту беседу.Митрополит Иларион: Спасибо, Екатерина.Я
хотел бы завершить эту передачу словами Иисуса Христа из Евангелия: «Но вы любите врагов
ваших, и благотворите, и взаймы давайте, не ожидая ничего; и будет вам награда великая, и
будете сынами Всевышнего; ибо Он благ и к неблагодарным и злым»



(Лк. 6.35).Я желаю вам всего доброго и да хранит вас всех Господь!Служба коммуникации ОВЦС

Источник: https://mospat.ru/ru/news/89240/
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